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العماق في الباقي والدي روح إلى

وتغيب تشق الشمس بقت ما

مثواه الله أكرم

هـي والت والعطاء والحب الخصال أسمى منها تعلمت الت إلى

ًا  أميوالوفاء..... للعطاء رمز

الطريةق لي لتني واختقت انصهرت الت الشموع إلى

إخواني.....  والتقديةر الحب كل لهم وأكن 

أخت.....  جميل كل لي وقدمت مسيتي لواصلة بالمل أمدتن من  إلى
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والعرفان الشكر
 والرسلي ، النبياء خاتم على والسلم والصلة العاملي رب لله الحمد

البحث. هـذا إتمام لي ويةس وفقن الذي لله والحمد

 العليا الدراسات وكلية والتكنولوجيا للعلوم السوداان جامعة لداارة الشكر

 فرصة أتاحت الت السوداان جامعة التبية بكلية النفس علم لقسم والشكر

العلمية. الدرجة هـذه لنيل التسجيل

 مبارك هاديةللدكتورة/  والتقديةر الشكر آيةات أسمى الباحثة وتهدي

 هـذه لعنوان الدقيق التحديةد في الفضل لها والت الدراسة هـذه على الشفة

 صورته في البحث يةخرج أن في الثرر أبلغ وتوجيهاتها ملحظاتها وبفضل الدراسة

هـذه. 

 أداوات بتحكيم قاموا الذيةن  الجلء للساتذة والتقديةر بالشكر أتقدم كما

 الختيار عليها وقع والكليات الجامعات إداارة إلى موصول والشكر الدراسة ،

 أفرادا مثلوا الذيةن  والطالبات الطلب الخوة كل وكذلك بها ، الدراسة أداوات لتطبيق

الدراسة. عينة
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 من  قدموه لا السوداان بجامعة التبية كلية مكتبة السرة موصول والشكر

ًا. والشكر الله جزأهـم عون ًا العون قدم من  لكل خي ًا. حس ومعن

الصالحات. تتم بنعمته الذي العالي رب لله بعد ومن  قبل من  والشكر

الباحثة،،،       

البحث مستخلص

 والتوافق البتكاري التفكي بي العلقة كشف إلى الدراسة هـذه تهدف

 بوليةة الحكومية بالجامعات الهندسة كليات طلب لدى الكادايةمي والتحصيل

. الكادايةمي والستوى الجنس متغيي ضوء في الخرطوم ،

 في الدراسة مجتمع وتمثل الرتباطي ، الوصفي النهج الباحثة استخدمت

 السوداان جامعة الهندسة وكلية الخرطوم جامعة الهندسة كلية وطالبات طلب

( الدراسة عينة حجم وبلغ النيلي ، جامعة الهندسة وكلية والتكنولوجيا للعلوم

ًا296  في المثلة الداوات استخدام وتمت العشوائية ، بالطريةقة اختيارهـم ) طالب

 استحدام خلل من  العالجة وتمت التوافق ، ومقياس البتكاري التفكي مقياس

 الوسط الئوويةة ، النسبة ) ،SPSS(  الجتماعية للعلوم الحصائية الحزم برنامج

 الفاكرونباخ معادالة بيسون ، ارتباط معامل العياري ، النحراف الحسابي ،
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 نتائج إلى الباحثة . وتوصلتAnova انوفا واختبار (ت) ، واختبار للرتباط

 والتوافق البتكاري التفكي على القدرة بي ارتباطية علقة وجودا عدم مفاداهـا

 البتكاري التفكي على القدرة بي ارتباطية علقة وجودا العينة ، أفرادا لدى

 دارجات في فروق وجودا عدم كذلك العينة ، أفرادا لدى الكادايةمي والتحصيل

 التفكي في العينة أفرادا بي وفروق والناث ، الذكور بي البتكاري التفكي

 التوصيات من  عددا الي الدراسة الكادايةمي. وخلصت للمستوى تعودا البتكاري

اهـمها: من  والقتحات

 اقص لتحقيق وتنميته رعايةته ثرم ومن  والوهـبة البتكر للفردا البكر - الكتشاف

والنتاجية. النماء دارجات

 في والكادايةمي النفس الرشادا وداور والوهـبة البتكار رعايةة داور - وتفعيل

. السوداانية الجامعات

 الطالب منها يةعاني الت الشكلت حول داراسات : اجراء القتحات اهـم ومن 

النفس.  ونموه البتكاريةة قدراته في تؤثرر الت الجامعي

 غابات في تصب عالية تربويةة وقدرات متكاملة هـيكلة ذات مؤسسات إنشاء-

 وربطها لتنميتها الساليب انجح واقتاح البتكاري التفكي قدرات تحقيق

العمل.   سوق باحتياجات
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Abstract

This  study  aimed  at  investigating  the  relationship  between 

creative  thinking,  adjustment  and  academic  achievement  among 

students pursuing their studies in government universities at various 

colleges  of  engineering  in  Khartoum  State  considering  the  two 

variables of gender and educational level.

The  researcher  has adopted the  descriptive-analytical  method,  the 

research population is exclusively drawn from Khartoum University 

students of Faculty of Engineering, College of Engineering students 

of  Sudan  University  of  Science  and  Technology,  College  of 

Engineering students at Alnilein University. The research sample is 

about (296) male and female students: (148) are male students and 

(148) are female students drawn from various levels of their studies, 
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the  students  have  been  chosen  randomly,  the  scales  of  creative 

thinking and adjustment were used as research tools. The research 

data have been processed using a variety of statistical methods such 

as  (SPSS),  the  percentage,  mean,  standard  diversion,  Pearson 

Correlation  Formula,  Cronbach  Alpha  T-test  and  (Anove).  The 

researcher  has  arrived  at  the  following  results:  There  is  no 

correlation between the  ability  to  think creatively and adjustment 

among  the  individuals  research  sample,  there  is  a  correlation 

between the ability to think creatively and academic achievement 

among individuals in the research sample, there are no differences in 

the scores between males and females, and the differences between 

the individuals within a sample in creative thinking are attributed to 

the educational level.

Recommendations:

1/ early discovery of a creative and talented individual then taking 

care of him/her by developing them to attain maximum degrees of 

development and productivity.

3/ reactivating the role of protecting creativity and talent as well as 

the  role  of  academic  psychological  guidance  in  the  Sudanese 

Universities.

Suggestions:

1/ to conduct studies on the problems facing university students that 

affect  his/her  creativity  abilities  as  well  as  his/her  psychological 

growth.

2/ setting up institutions with full structures and highly trained and 

competent  educationists  that  we geared towards attaining creative 
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abilities, who can device the best methods for developing them and 

relating them to labour markets’ needs.

الوضوعات فهرس

الصفحة رقمالوضوع
البسملة

أاليةة
بالهـداء
جوالعرفان الشكر

دا- هــالعربية باللغة الدراسة ملخص
و- زالنجلييةة باللغة الدراسة ملخص
حالوضوعات فهرس
يالجداول فهرس
 كالشكال فهرس
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كاللحق فهرس
العام الول: الطـار الفصل

1مقدمة
2الدراسة مشكلة
3الدراسة أهـمية
4الدراسة أهـداف
5الدراسة فروض
5الدراسة حدودا
6الدراسة منهج

6الدراسة مصطلحات
السابقة والدراسات النظري الثاني: الطار الفصل

10البتكاري والتفكي الول: التفكي البحث
78العام الثاني: التوافق البحث
100الكادايةمي الثالث: التحصيل البحث
122السابقة الرابع: الدراسات البحث

وإجراءاتها الدراسة الثالث: منهج الفصل
148مقدمة
148الدراسة منهج

148الدراسة مجتمع
149الدراسة عينة

153الدراسة أداوات
161التبعة الحصائية الساليب

الدراسة نتائج ومناقشة وتحليل الرابع: عرض الفصل

9



163الول الفرض نتيجة مناقشة

169الثاني الفرض نتيجة مناقشة

175الثالث الفرض نتيجة مناقشة

179الرابع الفرض نتيجة مناقشة

الخامس: الخاتمة الفصل
184 النتائج ملخص

185التوصيات
185القتحات

187والراجع الصادار
197اللحق

الجداول فهرس

 رقم
الجدول

 رقمالجدول اسم
الصفحة

 الشؤون إحصاءات حسب الدراسة مجتمع أفرادا توزيةع يةوضح جدول)1(
الدراسة مجتمع للجامعات العلمية

149

(ذكور- النوع متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح جدول)2(    
إناث)

151

 الستوى متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح جدول)3(
الكادايةمي

152

153التقديةر متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح جدول)4(
156الصالة دارجة تصحيح معيار يةوضح جدول)5(
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 على القدرة اختبار في التعديةل وبعد قبل العبارات يةوضح جدول)6(
البتكاري التفكي

157

158منفصلة البتكاريةة القدرة ثربات معاملت يةوضح جدول)7(
 على القدرة اختبار لفرداات بالنسبة الصدق معاملت يةوضح جدول)8(

البتكاري التفكي
158

 الوحدة بي بيسون إرتباط معامل معادالة نتائج يةوضح جدول)9(
الزائدة والحمايةة التدليل وأسلوب النفسية

163

 على القدرة بي بيسون إرتباط معامل معادالة نتائج يةوضح جدول)10(
الطلب لدى الكادايةمي التحصيل و البتكاري التفكي

169

 بي الفروق ) لدللةT.Test-  ( ت إختبار نتائج يةوضح جدول)11(
البتكاري التفكي مقياس في الجنسي من  الفرادا دارجات متوسطات

174

 متوسطات بي الفروق ) لدللةAnova( إختبار نتائج يةوضح جدول)12(
 البتكاري التفكي مقياس على الطلب من  الجموعات أفرادا دارجات
الدراس الستوى متغي حسب

179

الشككال فهرس

 رقم
الجدول

 رقمالشكل اسم
الصفحة

24البتكار في العرفية العمليات داور يةوضح شكل)1(
(ذكور- النوع متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح شكل)2(

إناث)
151

152 الستوى متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح شكل)3(
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الكادايةمي
153التقديةر متغي حسب الدراسة عينة أفرادا توزيةع يةوضح شكل)4(

اللاحق فهرس

 رقم
الجدول

 رقماللحق اسم
الصفحة

197البتكاري التفكي مقياس من  العدلة الصورة)1(
204الصلي) (القياس العام التوافق مقياس صورة)2(
207التحكيم قبل العام التوافق مقياس صورة)3(
210التحكيم بعد العام التوافق مقياس صورة)4(
213الحكمي الساتذة بأسماء قائمة)5(
 العليا الدراسات كلية من  صادارة المر ، يةهمهم لن  خطاب من  صورة)6(

 لطلب خطاب من  وصورة والتكنولوجيا ، للعلوم السوداان جامعة
 لعينة المثلة بالجامعات الهندسة بكليات الطلب بعددا الحصائية

 الهندسية الكليات أقسام لرؤساء الدراسة

214
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